

Precios de suscripción
 En la isla, un mes adelantado, . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 23 de Agosto de 1889.

N.º 2.442

EDISON

Muchas veces los grandes inventos han sido sugeridos a los hombres de ciencia por cualquier hecho insignificante.

Todo el mundo sabe que la caída de una manzana reveló a Newton la teoría de la gravedad. Pues bien, un hecho análogo inspiró a Edison la primitiva idea de su fonógrafo, maravilloso descubrimiento destinado, como es notorio, a reproducir los sonidos de la voz humana.

Edison, que es un hombre de principios religiosos, se hallaba un día en la iglesia, y mientras recitaba en alta voz los salmos, notó que su sombrero, colocado ante su boca, vibraba a cada sílaba, pronunciando un ritmo semejante al de las palabras que pronunciaba.

Esta sola observación bastó para que surgiese en el cerebro del inventor el germen de su futuro descubrimiento.

Su nombre no se ha hecho realmente popular en Europa hasta 1877, cuando inventó el primer teléfono con pila de carbon. El teléfono magnético de Bell tiene un alcance muy limitado, pero el teléfono de pila alcanza a gran distancia. Edison ha vendido la patente por 100.000 dollars a la *Western Union Company*.

En la misma época inventó la pluma eléctrica, el microscopio, termómetro e higrómetro, muy sensibles, el electrotógrafo, que reproduce, ampliándolos, los sonidos del teléfono, el fonómetro, pequeño aparato que cantando cerca de él hace funcionar una máquina de coser, el megáfono, que permite por medio de simples trompetillas de carbon oír hablar a dos ó tres kilómetros de distancia, etc.

Pero todos estos inventos pertenecen al orden especulativo. Edison prefiere las aplicaciones industriales.

En 1878 fabricó las famosas lámparas incandescentes que han llevado la luz eléctrica a los teatros y las casas.

Mucho se puede decir de Edison, que además de sus aptitudes personales, verdaderamente notables, posee incomparables medios de acción.

No inventa como cualquiera; inventa por oficio, con método, científicamente, y con esfuerzos bien ordenados. Su famoso y antiguo laboratorio de Menlo-Park es una verdadera fábrica donde matemáticos, físicos y químicos se dedican, bajo la inspiración de su maestro, a trabajos complicados. Edison es el cerebro, pero tiene a su alrededor brazos hábiles que le obedecen.

Se procede por eliminación ó viendo lo que conviene ó lo que impide la solución del problema. Hay también allí un verdadero ministerio de inventos con sus negociados de informes, de intervención, de valoraciones, etc., etc. Se preocupan por saber lo que se ha hecho, por qué ha fracasado la cosa, donde está el punto débil. Se corrige, se hacen experimentos y se encuentran los problemas que se quedarían sin resolver en otro lado. No se paran nunca en el gasto; se sacrifica el oro a manos llenas, pues se sabe que la cosecha viene despues de la siembra. Edison ha despilfarrado millones en Menlo-Park; mas no le importaba; sabía que sus inventos le proporcionarían millones, y en efecto, por su parte ha ganado mas de veinte millones de francos.

El laboratorio de Edison ha dado vida a varias fábricas que le pertenecen. Tiene a sus órdenes más de 3.000 empleados, repartidos entre las fábricas de

dítamos, de fonógrafos, de lámparas incandescentes, de monturas, de engastes, etcétera. Y el laboratorio de Menlo Park tiene ahora además un compañero en Meweln, cerca de Orange, a 15 millas de Nueva-York. Allí es donde vive hoy Edison, desde que se casó con su joven esposa. La casa está situada sobre una verde y elevada colina; es un inmenso chalet con asientos de piedra y con los pisos de madera y de hierro. La casa es muy sencilla, muy bien ahajada, como antaño la vivienda de Roberto Hondin. Todo se hace como por magia. Las puertas se abren por la electricidad, los platos vienen a la mesa conducidos por un camino de hierro eléctrico, etc. Hay teléfonos, campanillas, cuadros eléctricos, etcétera.

Edison es, sin duda alguna, el jefe incomparable de una fábrica de inventos que nos promete grandes sorpresas para el porvenir, dirige una vastísima sociedad de inventores y de invenciones múltiples, con la que hay que contar. Por su parte, es una rara avis en materia de descubrimientos; sabe elegirlos, adivinar su alcance, su porvenir, y sabe sacar partida de ellos de un modo maravilloso. En América, Edison alumbró casi todas las ciudades; sus beneficios llegan por este capítulo a diez millones de duros. Mr. Lippeneap le ha dado 750.000 duros por el derecho de venta del fonógrafo. No descuida tampoco los pequeños beneficios; pronto se dará a la venta la *talking doll* (las muñecas parlantes), que hablarán una hora, los oradores gubernamentales que pronunciarán discursos, etc. Todo esto equivale a dinero. *Time is money* (el tiempo es oro).

Como hombre, Edison es muy sencillo y amable; está siempre de buen humor; es alto, de ojos azules y muy claros, pelo rubio que empieza ya a encanecer. El andar es el de un pastor protestante. Padece desgraciadamente de una sordeza, que hace la conversacion con él algo difícil, siendo larga; adivina las palabras que se pronuncian, fijándose en los labios, y comprende perfectamente las que sólo oye a medias.

(El Globo.)

DECLARACIONES

No vayan Vds. a figurarse que me propongo hablar de las declaraciones de amor, las cuales, para mí, ya pertenecen —¡ay!— a las cosas que fueron; ni crean que pretendo publicar una declaración de principios, ¿para qué? de esas declaraciones casi nadie hace caso por la razón sencillísima de que a casi nadie le importan; ni trato de prestar declaración ante juez alguno, que hartas llevo prestadas desde que dí en la manía de ser republicano, y federal por añadidura, y decirlo *aínda*, que es lo que en sociedad bien organizada no puede tolerarse... Nada, no le den ustedes vueltas, si es que pensaban dárseles al asunto, cosa que no creo... Me refiero a las declaraciones de *derechos pasivos* hechas por la junta que hay para esos menesteres en no sé qué departamento ministerial; declaraciones que corresponden a una de estas últimas quincenas.

La mayoría inmensa de los lectores no sabrán de esa *junta de clases pasivas* ni una palabra, porque eso de los derechos pasivos alcanza a muy reducido número de ciudadanos privilegiados, si bien la obligación de pagarlos nos alcanza a todos, por la gracia de Dios y la Constitu-

cion; pues, si, señores: existe esa junta, y de cuando en cuando da señales de vida enviando a los periódicos noticias parecidas a la siguiente:

«Por la *Junta de clases pasivas* se han hecho en la última quincena las siguientes declaraciones», y a continuación una lista de nombres y una suma de pesetas que meten miedo. Noticias de esa índole que son de las que, como decía antiguamente *El Cascabel* famoso, no necesitan comentarios, suelen no ser leídas por nadie y solamente se fijan en ellas los interesados y sus familias y cuando más los *ingleses* de los interesados, si los tienen, que si suelen tenerlos, porque, ¿a quien le falta eso? Pero yo, por aquello de que el saber no ocupa lugar, segun me repetía con insistencia mi abuela siendo yo muy niño, tengo adquirido el hábito de leer esas noticias, casi siempre de muy pocos renglones y que hasta suelen ocultarse modestamente entre la relación de una boda y la anímuda descripción de una verbena. Gracias a esta costumbre mía, he sabido y puedo comunicar a ustedes que en la quincena última se han concedido los sueldos que a continuación expreso, aun suprimo los nombres de los agraciados, porque *el nombre no hace a la pensión*. Pues señor, y va de cuenta, ya que no de cuenta... Vayan ustedes sumando:

A. D. N. R. Ptas.	6.800
» F. F. de S.	3.000
» C. R. y R.	2.700
» P. F. L.	3.300
» M. R. y C.	7.200
» L. N. de A.	4.000
» A. I. B.	1.600
» C. de la R. y D.	1.800
» P. G. é I.	2.000
Total	32.400

Esta suma no la traía la noticia, la he sacado para dar a Vdes. conocimiento completo del hecho. Posible es, y aun probable, que alguno de Vds. halle excesivo el importe total de estas clasificaciones para una sola quincena; pero no vacilo en afirmar que modificará su opinión quien no sepa que esas *treinta y dos mil y pico* pesetas corresponden solamente a pensionistas de la Península, y que a ellas hay que añadir *novecientos sesenta* pesos correspondientes a Ultramar; es decir, otras *cuatro mil ochocientas* pesetas, que sumadas con las anteriores arrojan, salvo error de pluma ó suma, un total de *treinta y siete mil doscientas* pesetas.

A lo cual quiero adicionar, por vía depositada tranquiladora, las líneas que leí a continuación de lo precedente:

«También se han concedido pensiones de Montepío de la Península y Ultramar, a exclaustrados, mesadas y limosnas de Almadén.»

Confieso a Vds. con ingenuidad que no estoy muy al corriente en eso de los exclaustrados: creía yo que ya no quedaba ninguno; pero sea como fuere, me parece que no exajero mucho si supongo que esas mesadas, y esas limosnas, y esos exclaustrados harán que ascienda el total de las declaraciones a CUARENTA MIL PESETAS.

Pero adviertan Vds., como dice aquel inolvidable *Caballero particular*, adviertan Vds. que eso es solamente lo concedido a una quincena. El año, segun he oído, tiene veinticuatro quincenas, de modo y manera, como dice mi patrona, que la junta de clases pasivas hará, me parece que lo estoy viendo, fiará en el trascurso de un año declaraciones por valor de 24 veces 40.000 pesetas, que si mi aritmética no miente vienen a ser—y

són en efecto—*novecientas sesenta mil pesetas* ¡casi nada! en números redondos *cuatro millones de reales*.

Siga la junta de clases pasivas con sus declaraciones, y al cabo de veinticuatro años habrá recargado el presupuesto de gastos con *cient millones*. Porque está ya averiguado que los españoles que perciben haberes como clases pasivas no se mueren nunca... ¡ya ven Vds. hay exclaustrados que tenían sesenta años en 1835 y siguen cobrando todavía!...

Ahora... adelante, adelante, adelante en la campaña de las economías suprimanse empleos quizás necesarios, rebajense sueldos de seguro mezuquinos, nieguense cosignaciones para obras públicas y continuemos impertérritos con nuestras declaraciones por quincenas.

¡Qué consolador debe de ser para el terrateniente a quien hayan embargado sus aperos de labranza para pagar la contribución, que con el producto de este instrumento de su trabajo se pague a un Excmo. Sr. D. Fulano de Tal 10.000 pesetas, que por *clasificación le correspondan*, por no hacer absolutamente nada!

A. SÁNCHEZ PEREZ.

(El Liberal.)

LAS ELECCIONES EN FRANCIA

La sentencia dictada contra Boulanger y sus amigos ha tenido algunos inconvenientes y no pocos defectos de forma, pero ha producido también muy positivas ventajas.

Aparte de que con ella ha tocado a su fin una cuession ante la cual se eclipsaban desde hace largo tiempo muchísimas otras de verdadera importancia y se ha dado solución a una dificultad que, sobre acarrear continuas alarmas interiores, ponía a Francia en ridículo a los ojos del extranjero, el caso entraña una provechosa lección lo mismo para los gobiernos futuros que para todos los partidos y electores republicanos.

Hasto ahora no se explicaba en el juicio de los extraños la longanimidad de la República, no se comprendía una tan escasa paciencia, ni era fácil colegir por qué causas y personalidades tan mezquinas manteníase el desorden y la excitación en un país tan generoso y tan grande.

De ahí que muchos,—todos los enemigos de Francia, todos los monárquicos de Europa y no pocos aficionados a la nueva moda representativa,—atribuyesen tamaña tolerancia a la debilidad de las instituciones.

En este concepto es de importancia suma el servicio que el Senado, constituido en alto tribunal de justicia, ha prestado a la República francesa. Cierro que los amigos de Boulanger procurarán todavía despertar la curiosidad, ya que no la simpatía, por cuantos medios estén a su alcance, pero el escándalo y el ruido que puedan mover será cosa de mero artificio y se desvanecerán como el humo.

El Boulangerismo ha cesado de existir en concepto de partido y así se va a ver en las próximas elecciones generales. Se está viendo ya por los preparativos que hacen las reservas que adoptan y la prisa con que se desembarazan de todo género de solidaridades los grupos conservadores y los candidatos monárquicos de diferentes matizes.

Boulanger no es ya ni un jefe ni un aliado a quien se pueda reconocer como tal en público. Quedará con él su estado

mayor, pero ya no contará ni con el apoyo ni con los subsidios de la gente reaccionaria.

Algo falta todavía. Que el pueblo cumpla sus deberes y utilice el escarmiento para no volver a prestar crédito a tal linaje de redentores.

Porque, bien mirado, no cabe negar que el boulangierismo, antes de alcanzar su insano desarrollo y de convertirse en una amenaza para el país, encontró muy bien preparado el terreno. Lo estaba, en efecto, por las faltas e imprudencias de todos.

En primer lugar, la derecha de la Cámara había prescindido de sus tradiciones y de sus principios, inclinándose desde hace mucho a una política esencialmente revolucionaria.

Por su parte, la extrema izquierda, cuya responsabilidad es grande, así en los orígenes, como en el desenvolvimiento del boulangierismo, había dirigido sus esfuerzos constantes a privar de todos los elementos de resistencia a todos los gobiernos que se han sucedido en estos últimos años, facilitando así la tarea de los que comenzaron por combatir a la Cámara y concluyeron por aspirar descubiertamente a la dictadura.

En cuanto a los republicanos sensatos, hay que convenir en que tampoco están exentos de culpa, y en que merecen, siquier sea en otro concepto, severos reproches. Culpables fueron de debilidad e irresolución, ya que los radicales lo hayan sido de ceguera e imprudencia.

Habieran tenido valor los moderados para aplicar sus proedimientos y apelar a los recursos debidos, y de cierto no hubiesen llegado las cosas a extremo tan deplorable. No tuvieron la conciencia de su fuerza ni el valor de sus convicciones, y con tal indecisión dieron tiempo a que la bola de nieve se convirtiese en avalancha.

Deshecha ha quedado en la caída, sin originar ningún daño, pero bien hubiera podido aplastar a la República.

Esperamos que no se perderá la lección, y que en ella aprenderán lo que más les importa los electores y los partidos republicanos.

Afortunadamente, ya en las últimas elecciones parciales había demostrado el cuerpo electoral su arrepentimiento, y el deseo de rectificar los muchos errores cometidos.

Débase, pues, confiar en que será acertado y justo el veredicto que emita dentro de un breve plazo.

Ante el comparecerán todos los partidos, mejor ó peor disfrazados, y predigándole brillantes promesas y frases laudatorias. Mas creemos nosotros que no se dejará engañar de nuevo, y que conocerá los personajes y las intenciones a través de los disfraces respectivos.

Creemos que dirá a los bonapartistas y a los monárquicos de todas especies:—En vano tomáis la figura de conservadores, pues os habeis conducido como los peores y menos escrupulosos revolucionarios. Y a los intransigentes y radicalísimos:—Os conocemos. Pretendeis ser los únicos en saber lo que a la República conviene, los únicos en amarla y servirla, y habeis estado a punto de entregarla en manos de un dictador que la destruyese en obsequio de los reaccionarios.

¡Ojalá que estas esperanzas se cumplan, y que de las premisas sentadas se deriven las lógicas y naturales consecuencias!

Para que tal suceda, necesitase además una condición, sin la cual todo volverá a quedar en peligro y en duda. Se necesita que los republicanos de orden tengan el valor de sus principios y ofrezcan al cuerpo electoral un verdadero, preciso y terminante programa de gobierno.

Así, y únicamente así, irá a la futura Cámara una mayoría de republicanos sinceros, que sean a la par buenos patriotas y hombres discretos, ardientes liberales, en cuanto a los principios, y reflexivos conservadores en todo lo que respecta a la conducta.

Así, y únicamente así, se consolidarán

de una vez para siempre las instituciones republicanas.

Bien claro se ha visto ya que la frase de la República conservadora dicha por el gran Thiers hace muy cerca de veinte años es hoy más gráfica, más convincente y más exacta que nunca.

(El Globo del 18.)

SECCION DE NOTICIAS

AYUNTAMIENTO

A las dos y media se celebró la sesión extraordinaria para dar posesión de cargo de presidente al Sr. D. Andrés Mellado.

Abierta por el señor gobernador, se dió lectura de la comunicación de Gobernación suspendiendo y nombrando a los nuevos concejales.

Por indicación del señor gobernador, los señores Villasante y D. Venancio Vazquez acompañaron a los nuevos concejales, los que tomaron acto seguido posesión de sus cargos.

Después se leyó el decreto nombrado alcalde de Madrid al Sr. D. Andrés Mellado, comisionando a los señores conde de Toreno, Avalos, Bernaldo de Quirós y Puch para acompañar al nuevo presidente al que dió posesión el señor gobernador, haciéndole entrega de las insignias, pronunciando un elocuente discurso en su elogio.

El Sr. Martínez Luna pide la palabra en medio de general expectación que le es negada por el gobernador, produciéndose un tumulto, queriendo retirarse el concejal del salón, siendo detenido por los Sres. Villasante y Oliva.

A las tres, hora en que nos retiramos del Ayuntamiento empieza a usarse de la palabra el Sr. Mellado.

Los periódicos de Granada publican extensas relaciones de los destrozos causados por el ciclón.

De Churriana dicen que la frondosa alameda que hay junto al cauce del río, propiedad de los señores Villanova, ha quedado destrozada.

El huracán arrancó una sólida choza existente en un acendiar, cercano al ventorrillo del Olivo, trasportándola a bastante distancia.

Unos cazadores estaban en el campo cazando con red, y la tromba de aire les arrebató los pájaros, las jaulas, la red y demás artefactos, que desaparecieron de aquel sitio.

En Vinaroz, el jueves estaba descargando madera el vapor *Regulus*, y como día festivo dieron licencia para visitarlo cuantos quisieran; cuando el muelle estaba repleto de gente, y el vapor no podía contener más, al tiempo que se hallaban sobre la plancha veinte ó treinta personas que salían, se rompieron las tablas y fueron al agua.

Ver aquello y armarse en seguida un ruido de gritos y confusión, fué todo un punto, pues mujeres hombres y niños todos se veían por los aguas vestidos con con las mejores ropas; muchos se tiraron en seguida a socorrer a los que habían caído así como las lanchas de los demás buques y vapor.

Ha habido unas cuantas mujeres heridas y algunos contusos, además del gran susto que recibieron.

Telegramas

París 17.

El ministro del Interior, Mr. Constans, ha acordado prohibir la venta, reparto y fijación en sitios públicos de toda clase de documentos procedentes de los sentenciados por el alto tribunal.

París 18 6-35 t.

El Consejo municipal ha querido unirse al gobierno para festejar a los alcaldes de todos los Municipios de Francia, invitados al banquete de hoy. La proximidad de las elecciones da a éste un carácter eminentemente político, si bien se ha

improvisado con motivo de la Exposición. Las adhesiones pasan de 13.000. Los alcaldes adheridos fueron citados para reunirse en las Casas Consistoriales a fin de dirigirse reunidos al palacio de la Industria. La mesa del consejo municipal los recibía en el magnífico salón de fiestas del Hotel de Ville. Empezaron a llegar a las tres; a las cuatro y media forman la comitiva en este orden: Un escuadrón de la guardia republicana a caballo.

Veinte ujieres con sus casacas, calzon y medias de seda negras, y cadenas de plata al cuello.

M. Chautemps, presidente del Consejo municipal, acompañado a derecha é izquierda por los alcaldes de los dos Municipios más pequeños de los representados en el banquete.

El consejo municipal de París en masa.

Los alcaldes de Tunes y Argelia.

Los de las demás provincias agrupados detrás de grandes carteles con el nombre de cada uno de los departamentos, llevados por los porteros del Municipio.

La comitiva así compuesta ha desfilado por la plaza del Hotel de Ville, calle de Rivoli, plaza de la Concordia y parte de la avenida de los Campos Elíseos hasta las puertas del palacio de la Industria. Fueron muy aplaudidos los alcaldes de los distritos republicanos y los fronterizos de Alsacia-Lorena.

París 18, 11 n.

Termina la comida monstruo que, comparada con la que el año pasado llamábamos bodas de Camacho, la reduce a la categoría de cualquier convite de familia. Se habilitaron siete comedores en las salas del piso superior. Imposible describir el aspecto de la fiesta, dada su magnificencia. Al frente, sobre un estrado que se eleva metro y medio del suelo, entre cornijas de terciopelo, escudos y grupos de banderas, hallábase la mesa de honor. Las otras extendíanse en filas paralelas a lo largo del salón. La reservada a la prensa era la más próxima debajo de la presidencia. Además de los veinte candelabros de gas, una guirnalda de lucecillas daba vuelta a la galería superior, iluminada a su vez, independientemente de las trece arañas, con lámparas eléctricas pendientes de la armadura, que se había cubierto para el caso con un toldo pintado con motivos decorativos.

En la mayonesa se emplearon 2.000 huevos. Fueron servidos 1.200 pavipollos y reducidos a pasta 1.500 patos. Se han destapado 9.000 botellas de Medoc, 4.000 de Pommard, 2.000 de Madera y 4.000 de champagne. El ejército de cocineros, marmitones, jefes de mesa y criados lo formaban 125 de los primeros, 375 de los segundos, 160 *maitres d'hotel* y 1.600 camareros.

El *menú*, tirado en pergamino, rezaba el siguiente servicio:

Sopa a la parisiense
Truchas salmónadas en salsa mayonesa
Filete de vaca frío
Gelatina de polla trufada
Pavipollos asados
Pastel Potel
Ensaladas del tiempo
Buñuelos helados
Pastelillos de las Islas
Frutas
Madera añejo
Medoc
Pommard
Champagne helado.

El ruido de los millares de cubiertos chocando con la porcelana de la vajilla casi ensordecía, y era curioso observar el casi acompasado producido durante la sopa.

Después de servido el helado, corrió el siseo imponiendo silencio, é inmediatamente el presidente del Consejo municipal, Mr. Chautemps, alzando su copa de champagne, brindó por la salud del presidente Carnot y por la prosperidad de la República.

Mr. Carnot se levantó a su vez, dedicando el brindis a los alcaldes de Francia, representantes genuinos del pueblo,

y diciendo que la manifestación constituye la mejor prueba de la unidad nacional.

Dedicó frases de cortesía a los extranjeros, que viniendo a la Exposición han conribuido a la fiesta europea de la paz. La República ha devuelto a Francia su rango y asegurado su prosperidad é independencia. La República es la Francia misma.

Hubo una verdadera tempestad de aplausos.

Después los alcaldes, organizados por los comisarios del banquete en grupos y según el orden que hablaron en los puestos de la mesa, fueron desfilando por delante del presidente de la República, dirigiéndose al Jardín de París—que es semejante a los del Retiro,—puesto en comunicación con el palacio de la Industria para servir de fumadero.

Por los los alcaldes convenían en asegurar un brillante triunfo para los republicanos en las próximas elecciones.

Los de los cantones más apartados, como los de las capitales más próximas están acordes para aplaudir la energía del gobierno en las recientes circunstancias, añadiendo que en todo el país lo que se desea es ver cerrada definitivamente la época de aventuras políticas tanto cesaristas como radicales.—A.

París 18.

Los ministeriales han conseguido anular completamente al general Boulanger en las próximas elecciones. Al efecto dicen que aquél ha muerto civilmente después del fallo; que no podrá fijarse ningún cartel a favor de su candidatura ni repartirse las papeletas que contengan su nombre.

Si en las urnas aparece alguna, no será siquiera mencionada.

París 18.

Con ocasión de las próximas elecciones generales se advierte extraordinaria actividad en el ministerio del Interior.

El ministro ha dado instrucciones verbales a más de 60 prefectos.

Parece que siguiéndose las instrucciones del gobierno, los consejos generales aprovecharán la legislatura que comienza la semana próxima para promover manifestaciones a favor del régimen actual por medio de discursos y de proposiciones de adhesión al poder central y de felicitaciones al Senado por la energía que desplegó en la causa contra Boulanger.

París 18.

Ha fallecido, víctima de una congestión cerebral, el actor Damala, esposo de Sara Bernhardt.

Roma 18.

Con motivo de la fiesta de San Joaquín. Su Santidad Leon XIII ha recibido hoy a los cardenales y distribuidos la Enciclica que se publicará mañana.

En este documento pontificio se recomienda a los católicos la oración para que desaparezcan las actuales dificultades de la Iglesia.

Roma 19.

Durante la noche última, mientras una música tocaba en la plaza de Colonna, fué arrojada sobre la multitud una bomba de dinamita, la cual, al reventar, sembró el espanto y el terror, hiriendo a un gendarme, una mujer y un niño.

No ha sido descubierto aun el autor de hecho tan criminal, que, como es de suponer ha producido grande indignación en la ciudad.

París 19.

Hoy llegará a esta capital el embajador de Francia en Inglaterra.

Su venida no se relaciona como se ha pretendido con ninguna cuestión diplomática.

París 19.

Se anuncian cambios importantes y destituciones, no solamente en el personal de guerra y administrativo, sino también en el profesorado.

El gobierno, por excitación de los diputados de la mayoría, parece firmemente resuelto a desuiciar a todos los funcionarios que han simpatizado con el boulangierismo, sustituyéndolos con personas

completamente identificadas con el actual órden de cosas.

París 19.

El general Boulanger, tiene ya preparada la lista de sus candidatos con motivo de las próximas elecciones generales.

En vista de la inutilidad de votar al general, los boulangéristas se proponen votar en cada distrito al candidato que aquel designe.

Cáliz 18 9-30 n.

Dícese que el submarino ha terminado la carga de acumuladores.

Se está pintando de nuevo el barco, que saldrá del dique en esta semana.

Seguidamente hará pruebas en bihia.—Ayala.

MAHON

De órden superior se previene que al verificar en la subalterna de Hacienda el Recaudador de Contribuciones los ingresos por territorial en el ejercicio corriente, durante el primer periodo de cobranza voluntaria, ingresará tan solo las cantidades correspondientes á cuotas del Tesoro y premios de cobranza por recargos, reteniendo en su poder el importe para cubrir atenciones de 2.ª enseñanza: asimismo se previene que al realizar los de industrial del mismo ejercicio y periodo, ingresará únicamente las cantidades por cuotas del Tesoro 10 por 100 de sal y 6 por 100 de premios de cobranza entregando al Ayuntamiento el importe de los recargos.

Por el correo de ayer se recibieron los planos definitivos de la iglesia de San Clemente, levantados por nuestro amigo el arquitecto D. Antonio Vila. Por personas peritas sabemos que el indicado trabajo es obra muy concienzuda y que el citado edificio llamará particularmente la atención, por apartarse por completo del gusto que precedió al levantamiento de las demás iglesias de la isla.

Desde la pasada noche viene reinando un fuerte viento N. que como es de suponer ha refrescado de un modo notable la temperatura.

Mucha fué la concurrencia que de nueve á once de la noche acudió ayer al paseo de la Esplanada. La música de Mindanao dirigida por la inteligente batuta de su joven maestro, interpretó muy acertadamente las piezas del programa que dejó satisfecho al público.

Nuestro querido amigo D. Juan González presidente del Círculo democrático de Ferrerías, ha tenido la desgracia de perder una hija de pocos años, víctima de agudísima enfermedad.

Nos asociamos al dolor de nuestro querido amigo y apreciable familia.

Por la Alcaldía se ha impuesto la multa á un carretero que no conducía el carro por las calles de esta población conforme previenen las ordenanzas.

También han sido multados dos tahoneros por haber dado de menos en el peso del pan.

Se difunde entre los maestros de 1.ª enseñanza la idea de un cierre general de escuelas al reanudarse el curso próximo. La causa de esta determinación extrema, está basada en el abandono en que se tiene á tan respetable clase por parte de la mayoría de los municipios.

Hé aquí una huelga, cuyas consecuencias pagarán, sin comerlo, los padres de familia.

Los cazadores de aves cuentan, gracias á un aficionado francés á quien ocurrió la peregrina idea, un elemento poderoso de destrucción: la electricidad.

El procedimiento es de lo más sencillo:

se colocan en el campo, sobre la superficie de la tierra, unos hilos metálicos, y cerca de ellos una pequeña cantidad de granos, que constituyen para las perdices, codornices y otros volátiles una deliciosa golosina.

En un momento dado se hace circular por los hilos una corriente eléctrica, y luego no queda más que hacer que recoger las aves que, poniéndose en contacto con los hilos, quedaron muertas en el acto.

Refiere el *Diario Mercantil* el siguiente timo dado á un preñero de la Barceloneta:

«Presentóse días atrás en dicha preñería un, al parecer, caballero, en busca de objetos antiguos, de los que decía ser gran coleccionador.

Momentos despues, y mientras el caballero estaba examinando unas medallas presentóse en la misma tienda un marinero italiano, ó que lo parecía, tratando de vender una primorosa bandurria que llevaba y que el preñero rechazó por cara, pues el marinero pedía por ella ocho duros. Ya iba á marcharse el italiano, cuando terció el caballero anticuario ofreciendo seis duros por el instrumento, despues de examinarlo un buen rato, siéndole cedido.

—¿Es por ventura un objeto raro ó antiguo?—preguntó el preñero, una vez se hubo marchado el marinero.

—Ni una cosa ni otra—respondió el coleccionador—pero, como todas las bandurrias de fabricación italiana, tienen las cuerdas de oro, he hecho un buen negocio.

Al pobre tendero la boca se le hacia agua, al paso que maldecía interiormente su ignorancia, que le habia hecho perder tan buena ocasión de hacer su agosto. Estando en esto, pasó casualmente por la calle uno de esos mercaderes llamados *plata y oro*, y llamándole el anticuario:

—¡Eh! buen hombre, ¿de qué son esas cuerdas?—le preguntó enseñándole la bandurria.

—¡Toma! ¿de qué han de ser? De oro, como las de todos esos instrumentos fabricados en Italia.

—Y ¿cuánto vale?

Yo doy por ella cincuenta duros. Bien, veremos,—añadió el caballero.—Ahora no tengo tiempo que perder. Pásese usted mas tarde ó mañana por la fonda y trataremos,—dijo dando al *plata y oro* su tarjeta.

El resultado ya se deja adivinar. El tendero quiso á todo trance poseer la bandurria con cuerdas de oro, y el caballero la cedió por fin en sesenta duros, marchándose despues de comprar algunas chucherías de poco valor.

Al preñero le faltó tiempo para realizar lo que él creía un gran negocio; pero pronto se convenció el hombre de que habia sido víctima de un timo hábilmente preparado. Corrió el hombre á la fonda cuyas señas diera el caballero, pero allí no conocian á tal anticuario, que lo era de mentirijillas, como sus dignos compañeros, el *marinero italiano* y el *plata y oro*.

Llamamos la atención sobre el siguiente anuncio de la Administración de consumos de esta ciudad que para su inserción nos ha sido remitido:

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

A los vecinos del casco y radio que aun no hayan dado relacion de los ganados que poseen sujetos a este Impuesto segun previene el artículo 280 del vigente reglamento, se les concede un nuevo plazo de 20 dias para que sin demora cumplan con lo que dicho artículo dispone, en la inteligencia que de no hacerlo así, y trascurrido que sea dicho plazo, se procederá por esta administración á practicar los reconocimientos que el 171 ordena, considerándose á sus tenedores comprendidos en las penalidades establecidas en el caso 14 del artículo 290 del referido reglamento.

lo 290 del referido reglamento. Mahon 23 Agosto 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 335 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

22 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'950
4 por 100 amortizable . . . 89'900
Billetes Hipotecarios de Cuba. 106'150

BOLSA DE BARCELONA

22 de Agosto 4'30 t.

4 por 100 interior . . . 75'070
4 por 100 exterior . . . 76'570
4 por 100 amortizable . . . 89'620
Billetes hipotecarios de Cuba. 106'400
Banco Hispano Colonial . . . 64'400
Acciones ferrocarril Francia . . . 63'000
Id. Norte . . . 87'000
Id. Orense . . . 18'700
Id. Almansa . . . 00'000
Obligaciones Francia . . . 64'370
Id. Norte . . . 78'500
Id. Orense . . . 37'500
Id. Almansa . . . 3'000
Compañía Trasatlántica . . . 85'870

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	761.4	20.9	19.0	NE....	Viento Cubiert.
3 t..	761.6	20.0	16.9	N.....	Id. Nuboso.
		Temperatura máxima.....		21.8°	
		Temperatura mínima.....		20.4°	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....		328 kiloms.	
		Humedad relativa á las 9 de la mañana.....		84	

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 23

De Palma Javeque «Esperanza», patron Miguel Landino, con 5 trips., 1 pasajero y efectos

Buques despachados
Día 23

Para Barcelona laud «Providencia», patron José Ortega, con 4 trips., 1 pas. y lastre.

SECCION POÉTICA

CHOCHEGES

Quando llegemos á viejos—de la muerte siempre en pos—al encontrarnos los dos recordarás mis consejos.

¡Que de cosas contaremos! Tu me explicarás tu vida; yo abatido y tu abatida, mirándonos, lloraremos.

Recordarás mi mirada y mis versos alusivos... y entre puntos suspensivos me dirás: ¡Cuan desgraciada!

Yo por el llanto anegado y recordando tu amor sintiendo crudo dolor te diré: ¡Cuan desgraciado!

Recordaré la hermosura de tus veinte primaveras, tan inquietas y hechiceras como libras de amargura.

Tu aquel tan rogado si que brotó del corazón recordarás con pasión y dirás: ¡Cuan sufrí!

Y yo absorto y afligido, entre tristes pensamientos, recordaré juramentos, y diré: ¡Cuan sufrí!

Y para darnos consuelo mutuamente nos diremos: «No llores! Nos amaremos al ballarnos en el cielo; y entonces tu serás mio, con amor... ¡hasta el exceso!» (y aquí nos juntará un beso cual la misma muerte frío.)

Y al darme el último adiós gritarás: ¡Quiero morir!....

¿Qué mas muerte que vivir cómo vivimos los dos?

A. JULIÀ PONS.

Barcelona, Agosto 89.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 22 1-45 t.

El duque de Braganza ha llegado á París.

El Emperador de Alemania ha revistado las tropas en Strasburgo. Hoy asistirá á las maniobras que deben efectuar los hulanos.

Madrid 22 4-15 t.

Aumenta la huelga de cargadores en el puerto de Londres.

Las autoridades han contratado obreros particulares con lo que han podido varios buques completar su cargamento.

Madrid 22 5-15 t.

Se dice que el Gobierno pedirá autorización al Senado para procesar al Arzobispo de Valencia Sr. Monescillo.

Se están organizando numerosos meetings de socialistas que se celebrarán simultáneamente en Madrid y en varias provincias.

El Ministro de la Guerra Sr. Chinchilla ha marchado á San Sebastian llevando á la firma de S. M. los decretos relativos á los nombramientos acordados en Consejo. El lunes regresará en union del Sr. Sagasta.

Las potencias aliadas negocian la entrada de España en el concierto. El Gobierno se negará rotundamente á ello.

Madrid 22 10 n.

El General Cassola ha aplazado su viaje.

El Sr. Becerra, Ministro de Ultramar se halla ligeramente indispuerto.

Se atribuye grande importancia política á la reunion que mañana deben celebrar los republicanos federales.

El Sr. Sagasta ha celebrado una larga conferencia con S. M. la Reina Regente.

Madrid 23 10-30 m.

La «Gaceta» publica el movimiento del personal de la magistratura, la concesion de varios indultos y las contrataciones de algunas carreteras.

Ha estallado una tormenta en Zamora causando varios destrozos.

Alcaldía de Mahon

La festividad de San Luis se celebrará el próximo domingo 25 del corriente con bailes y carreras que tendrán lugar en el pueblo del mismo nombre, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata ó su equivalente valor.

Dichas carreras empezarán á las cuatro y media de la tarde del referido día 25, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.ª Para ganar el premio será requisito indispensable, que, á lo ménos, entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el síes el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el síes paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

3.ª Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente "tancar") no tendrán obcion al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

4.ª Las caballerías que se presenten á disputar el premio, deberán reunir las condiciones necesarias para la carrera, á juicio del señor presidente.

Mahon 22 Agosto 1889.—Sebastian Vinent.

EDICTO

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Constitucional de Mahon.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones Industrial y Territorial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle de Alonso 3.º núm. 3, en los dias 1 al 10 de Setiembre próximo y á las horas de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 19 de Agosto de 1889.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 30 de Agosto de 1889.

Prospecto

Ha de constar de cuatro series de 40.000 billetes cada una, al precio de 10 pesetas el billete, divididos en décimos á una peseta, y distribuyéndose 292.000 pesetas en 1.966 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
3 de 2.000	6.000
4 de 1.000	4.000
20 de 500	10.000
1.633 de 100	163.300
99 aproximaciones de 100 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas	9.900
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	9.900
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 10.000 pesetas	9.900
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 para los del premio segundo.	3.000
2 id. de 1.000 id., para el premio 3.º	2.000
1.966	292.000

Mahon 21 de Agosto de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

Casino La Union

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las 11 de su mañana á los fines que están anunciados en el salon de lectura de esta Sociedad.

Mahon 20 de Agosto de 1889.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Vicente J. Sintés.

SUBASTAS

El domingo dia 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, bajo el tipo de 7.000 pesetas.

AVISO En la noche del domingo se perdió un chal de crespon, desde la calle de S. José, id. de Mons. hasta la entrada del paseo de la Esplanada; la persona que lo entregue en la Redaccion de EL LIBERAL además de darle las gracias se le gratificará.

Aprendizas

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 35, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razon Gracia, 33.

Está para alquilar el almacen de la casa calle de Santa Teresa.

Importante

El despacho considerable y cada dia mayor que se hace del tan indispensable medicamento tónico-reconstituyente

SOLUCION HERNANDINA.

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un breve cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunaes, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrará en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Drogueria del Sr. Valls de Mahon. Rechácese la que no salga de dichos establecimientos.

Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la **POCION FEBRIFUGA**

y se quitan radicalmente. Es la única medicina positiva. Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho dias de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas. De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca Pelletier la más pura, legítima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

FARMACIA DE HERNANDEZ ALAYOR

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial la: del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, asi recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto; bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

COMERCIO

José Rejas Pons

En este establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de medias y calcetines de algodón, hilo Escocia y seda; última novedad, todo procedente de grandes fábricas del Estrangero.

Precios módicos

1 y 2, Plaza y calle Arravaleta, 1 y 2 Mahon

LÁPIDAS MORTUORIAS

EN MARMOL BLANCO, A PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

desde 12 pesetas en adelante

TALLER DE JUAN ESPÍ, DEYÁ, 10.-MAHON